



### **La triple amenaza del mosquito que asusta al mundo**

**En el 2015 enfermó a 139.000 vallecaucanos luego de transmitirles dengue y chikungunya. Ahora la gran amenaza es el zika, que crece rápidamente. Hay emergencia sanitaria global.**

Entre la migraña, la fiebre, el dolor en los huesos y un brote en la piel el doctor le dio tres diagnósticos: dengue, chikungunya o zika. “¿Esto es un diagnóstico o una adivinanza?”, le preguntó María Eugenia Rojas, una arquitecta de 32 años, quien no se explica cómo seis meses después de que el chikungunya la tirara a la cama por dos semanas hoy aparece otro virus con el que tiene que lidiar.

Las tres enfermedades las transmite el mismo insecto, el mosquito hembra *Aedes aegypti*. En el caso del dengue, el virus mató 10 personas el año pasado en el Valle. Por su parte, el chikungunya enfermó a cerca de 122.000 habitantes del departamento y el zika este año crece aceleradamente.

Las autoridades registran 195 casos de zika en el departamento; con el agravante de que cada semana los afectados se triplican. Este año pueden ser más de 120.000 personas las que resulten enfermas en el Valle.

Este viernes Minsalud reportó que tres personas fallecieron (2 en Antioquia y 1 en San Andrés) en una relación causal entre el zika y el síndrome de Guillain-Barré.

Lo más crítico es que, como sucedió con el dengue, el chikungunya y el zika llegaron para quedarse y convivir entre nosotros.

**Chikungunya va en descenso**

En medio de este abanico de enfermedades, provocadas por el *Aedes aegypti*, se da una buena noticia: los infectados con Chikungunya en el Valle van en descenso. De hecho, de las tres enfermedades es la única que presenta esa tendencia. Por ejemplo, en el Valle, en la primera semana del año se reportaron 134 casos y en la tercera bajaron a 112.

El problema ahora se da por el impacto que este mal provocó en un gran porcentaje de los 120.000 afectados del Valle, de los cuales cerca de 44.000 eran de Cali.



“Esta enfermedad deja dolores en las articulaciones que pueden durar años y eso afecta el aparato productivo del país y la calidad de vida de la gente”, precisa Jorge Rojas, epidemiólogo de la Secretaría de Salud del Valle.

Otra de las características de esta enfermedad frente al dengue y al zika, es que solo da una vez.

A diferencia del dengue que se puede contraer hasta en cuatro ocasiones y el zika en dos. Esto hace que las personas que se enferman con el chikungunya quedan inmunes.

“El zika crece exageradamente”

Recomendación de no viajar a países afectados, posibilidad de microcefalia (desarrollo insuficiente del cráneo) en bebés en gestación, posible transmisión por vía sexual, relación cercana con el Guillain-Barré. Declaración de emergencia sanitaria global. En resumen, esos fueron los anuncios de la Organización Mundial de la Salud, OMS, en las últimas semanas en relación con el zika.

“El zika es un virus nuevo para nosotros, no lo conocíamos, creíamos que no sería tan duro como el dengue o el chikungunya, pero la última semana de diciembre, el Ministro de Salud de Brasil (país donde ya se registran más 1,5 millones de casos) informó que en ese país se encontraron asociaciones raras de la enfermedad con otros males, por ejemplo, un aumento inusitado de la microcefalia en recién nacidos (404 casos), también se incrementaron los casos del síndrome de Guillain Barré (pasaron de 150 a 4793), que se puede presentar hasta seis meses después de la enfermedad”, comenta la secretaria de Salud del Valle, María Cristina Lesmes, quien ante la situación decretó la alerta amarilla.

En Cali y el Valle están las alarmas encendidas. “En una sola semana subimos de 75 casos a 232, eso es un aumento superior al 300 %. Está subiendo de una manera excesiva”, dice.

La funcionaria agrega que hasta la semana pasada estimaba que este año 120.000 personas se iban a enfermar de zika en el Valle, “ahora no le podría decir, el crecimiento es desbordado”.

A la compleja situación se suma que se detectó que hay dos cepas del virus del zika: La africana y la asiática, lo que quiere decir que la enfermedad podría ser contraída dos veces por la misma persona.



En los próximos días la curva de personas que adquirirán la enfermedad aumentará drásticamente y descenderá, paulatinamente, a mediados de año, sobre mayo y junio.

“Estamos frente a una epidemia tenaz, pero como el chikungunya, el zika va a bajar. No es recomendado engendrar hijos en los próximos seis meses”, reitera la funcionaria.

Hasta la fecha, entre los enfermos de zika en el Valle hay predominio del sexo femenino, con un 63,6 % de los casos. Según los epidemiólogos, esto se da por efecto del uso de prendas que dejan al descubierto su piel.

En Colombia, desde que llegó la epidemia se han reportado cerca de 2000 mujeres en estado de embarazo con zika, en el Valle del Cauca hay 77 casos sospechosos de gestantes; Cali tiene siete sospechosas y una confirmación. “Nuestra gran preocupación es el dengue, porque el año pasado estuvo por encima de las cifras endémicas y este año empieza igual. El riesgo es que por concentrarnos en el zika olvidemos el dengue que es una enfermedad mortal”, comenta Lesmes.

Gráfico: así ha viajado el Zika por el mundo

Tras casi 70 años de que se presentara el primer caso de Zika en el África, este virus hizo su arribo a Latinoamérica generando una grave crisis de salud debido a su rápida expansión en la región. Vea el recorrido hecho por este virus que generó que la OMS declarara la emergencia sanitaria mundial.

Reportero: Germán González | Diseño: Mauricio Montoya

Un viejo conocido

No es la primera vez que el mosquito *Aedes aegypti* o *pati blanco* ataca América. A mediados del siglo pasado, el insecto procedente de África fue el principal causante de la propagación de la fiebre amarilla que mató a miles de personas. Tras el azote se dio una campaña mundial para controlar el *Aedes aegypti*, en especial en el norte de Sudamérica.

Los resultados fueron exitosos en los años 50, 60 y 70, pero se abandonaron las campañas y el mosquito invadió otra vez el continente con nuevos virus provenientes también de África como el dengue, el chikungunya y ahora el zika.

En 1981 se da la primera epidemia de dengue grave en América, en Cuba. Murieron 100 niños en tres meses. El dengue es el más letal de los tres virus y mató a 68 colombianos el



año pasado. Según una investigación del Centro de Estudios sobre Desarrollo Económico de la Universidad de los Andes, y el Centro de Investigación en Salud de la Fundación Santa Fe, durante la epidemia del 2010 cada caso de dengue hospitalario le costó al país \$1,3 millones y uno de dengue severo \$ 3,5 millones.

El año pasado se registraron en el departamento 17.000 personas enfermas por dengue y fallecieron 10. Según la Secretaría de Salud del Valle este año ya van 1149 infectados.

“El problema con el dengue es que cuando repite es más fuerte. Eso se da por una respuesta inmune (que se adquiere la primera vez que se contrae la enfermedad), que favorece que se pierdan líquidos a través de las venas y las arterias”, explica Jorge Rojas, epidemiólogo de la Secretaría de Salud de Cali.

Una de las razones que ha impedido que la enfermedad sea erradicada es que el mosquito puede transmitir cuatro cepas, o sea, cuatro tipos de dengue, por lo que igual número de veces puede ser afectada una persona, antes de que el cuerpo desarrolle una respuesta inmune.

La conexión zika - suspensión del embarazo

La conexión entre zika y la posible microcefalia del feto en embarazadas ha llevado a otro tema: la suspensión del embarazo, donde algunos sectores señalan que las mujeres gestantes, portadoras de esta enfermedad, pondrían en riesgo su salud. Al respecto, el ministro de Salud, Alejandro Gaviria, dijo a los medios que el mensaje es claro.

“...La decisión es de la madre, tal como lo Corte Constitucional lo manifestó en muchas ocasiones. El médico evalúa el riesgo para la salud de la mujer, incluida su salud mental, y ella decide”, sostiene.

Al respecto, María Cárdenas, directora regional de Women's Link Worldwide (organización que defiende los derechos reproductivos de las mujeres), dijo que el aborto es un derecho en Colombia cuando el embarazo es producto de una violación, cuando el feto presenta malformaciones que hacen inviable su vida o cuando la vida o la salud de la mujer están en riesgo. Esto último se estaría dando con el zika.

“La Corte ha sido clara en que el médico/a evalúa el bienestar físico, mental y social de la mujer, y a partir de los riesgos que existan para su salud, la mujer decide si continúa o no con el embarazo. Sabemos que las mujeres contagiadas de zika tienen riesgos de



**Universidad del Valle**

Facultad de Salud - Grupo de Comunicaciones



# Sala de Prensa

desarrollar Guillan - Barré y que se presenten alteraciones neurológicas... todas esas pueden ser amenazas al bienestar de una mujer embarazada”, dijo.

Edgar Ortiz, presidente de la Federación Colombiana de Obstetricia y Ginecología declaró que es deber informar a las pacientes sobre los reales riesgos del embarazo con zika. “Actualmente no hay evidencia concluyente que asocie la infección del virus con microcefalia y Gillian - Barré. Tampoco se sabe el impacto en el embarazo en términos de abortos”, concluyó.

Diario El País, 7 de Febrero de 2016. Página A10